

La Protesta

PRECIO 5 Cts.

PUBLICACION ANARQUISTA

PRECIO 5 Cts.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO. CASILLA No. 1181

AÑO IV

LIMA (PERU), 21 DE NOVIEMBRE DE 1914

No. 39

Los padres de la Patria!

Ha terminado la legislatura ordinaria y comenzamos ya con las extraordinarias.

¿Cuál ha sido la labor de los padres de la Patria? Huelga la respuesta, acostumbraos como estamos á palpar la esterilidad del gobierno representativo y las mentiras de la democracia.

No obstante, era de esperarse que las circunstancias excepcionales por las que atravesamos hubieran levantado sobre sus miserias el espíritu y el cuerpo de nuestros representantes; pero, muy por el contrario, nuestras calamidades sólo les han dado ocasión para enfangarse y aumentar aun más su envilecimiento.

Incapaces para dar una solución siquiera mediocre al conflicto económico, se han debatido en su impotencia toda una legislatura, sin tener en cuenta para nada las convenciones generales. Servidores incondicionales de banqueros y capitalistas, desaparecen hoy lo que han aprobado veinte y cuatro horas antes, revelando una incomparable adaptabilidad de las conciencias á las alzas y bajas de los negociados. Sin pudor para ofrendar granjerías á los árbitros de la hora actual—los banqueros—sin talento para justificarlos, ni mucho menos para defenderlos, el silencio ejecutor de las consignas y el tácito aprobado, han sido las únicas respuestas á los clamores de la prevención científica y á las exigencias del buen sentido.

Ayer para entronizar tiranos; para justificar privilegios se asalariaba el pensamiento, para cantar los crímenes de los poderosos se buscaba el número mercenario; hoy para hollar los intereses de toda una colectividad, basta la planta de un representante. Á los de ayer se les compraba para servir de sus inteligencias; á los de hoy para utilizar sus talones. Los de ayer se vendían siquiera como racionales.....

He aquí un triste y fiel exponente de la actividad parlamentaria.

Idólatras del poder, ciegos creyentes en las bondades y en los milagros de la Presidencia, fieles constantes y fervorosos del Palacio Gubernativo, no podían prescindir de llevar al templo del despoja la ofrenda de su servilismo. Todos se prestan presurosos y pugnan por "cargar las andas" portadoras del presente, y del Palacio Legislativo, sale la edificante peregrinación en marcha al caserón de Pizarro, al Lourdes milagroso, en cuyas arcas exhaustas hay aún la suficiente agua para curar la extenuación de vientres.

Ahí se prosternan, adoran y suplican al Omnipotente se digne aceptar la mísera ofrenda de unas manos imaculadas. Prácticos en este género de adoraciones, el ceremonial es irreprochable. La divinidad se conmueve, acepta la blanca pluma del generalato y regala á sus adoradores con el licor sagrado. Se brinda por el Salvador común, se libran copas, se agota el champagne; no falta quien en su incontinencia y en holocausto en la Patria y á Baco se corta la mano

decapitando una botella del delicioso licor—Termina la fiesta—Comienza el exodo. Al contemplar la serie de rostros encendidos en desfile, habría cabido preguntarse si ese rubor era efecto de la vergüenza ó del exceso de champagne. Hombres hay que deben estar siempre ruborizados y en los cuales el exceso del alcohol y los hábitos de degeneración suplen la falta de vergüenza. He ahí otro asqueroso exponente de la actividad parlamentaria.

Y del ciento y más de representantes sólo un voto en contra del generalato! Solo uno salvó á tiempo su honor!

Si nada positivo era de esperarse dadas las condiciones de nuestros parlamentarios, se congeturaba que por lo menos harían efectiva la atenuación de la intolerancia religiosa en la Carta Política, como quiera que tan sólo faltaba la aprobación de los jóvenes fogosos y de liberalismo reconocido de la Cámara de Diputados.

Á los que no, nos hacemos ilusiones con esas migajas de libertad sancionadas por leyes únicamente cuando conviene á los poderosos, nos conturba poco tal fracaso. Sólo lo tomamos en cuenta, porque es otro exponente de la degeneración parlamentaria. Si interrogáis á cualquiera de los representantes imberbes, el que menos os responderá que la libertad de cultos es "un dogma", si en estos tiempos pueden dogmas existir. Pues ¿por qué no han sancionado lo que para ellos constituye una necesidad primordial?..... Pobres jóvenes! Vuestro liberalismo y vuestras rebeldías fracasaron ante la imposición de las polleras. Cúdaos en adelante de blasfemar contra Dios y de atañer á sus santos ministros, porque éstos se reirán de vuestros ímpetus, seguros de que tan pronto como hayáis abandonado la Cámara, no faltará una devota del Señor que os coja entre sus brazos, os subyugue como á niños, y si no con una imposición, con una caricia os arranque las convicciones y os haga claudicar como á pobres de espíritu.

Por buen camino vais, jovencitos liberales! Seguid por él y no estaré lejano el día en que para leer una novelita de Dumas tengais que pedir permiso á vuestra esposa ó á vuestra novia; quienes á su vez irán á reconvertir del señor cura ó del padre confesor. Bien se ve. No os quedais cortos en buscar amos. Por la vida pública os sobran tiranos para reverenciarnos, en el hogar nos falta de faltar bonetes que acatar.

Otro exponente, si no bastan los anteriores.

Copiamos textualmente de una crónica social. "Almuerzo parlamentario..... se realizó el que secundariamente han convenido en darse un grupo de representantes, para mitigar así la pesada faena legislativa y solidarizar á ciertos, no obstante los rozamientos de la conciencia política".

No queremos sentar cátedra de moralistas ni vamos á exigir templanza á esos padres de la patria—es necio pedir peras al olmo—pero es imposible prescindir de ciertos

hechos que ponen de relieve á nuestros hombres que nos sirven de guía para recorrer sus sinuosidades morales. El que anotamos no puede ser más revelador, para él están demás los comentarios. Estos padres amorosísimos no podrán menos que darnos esta prueba palmaria de su amor filial: hartarse cuando todos sufrimos necesidad ¡y que haya quienes tengan fe en estos Eliogabalos, y candorosamente les entreguen el cuidado de sus intereses!

Pueblo! Redímeme de tu ignorancia. Cesa de ir mendigando derechos en pos de esos farosantes de profesión. Los brazos fornidos y las manos callosas deben levantar se para amenazar y no para pedir. No esperes que vientres repletos legislen sobre tu hambre. Los políticos sólo son dadiivosos para con los ruñanes que los aclaman; como el rico de la Biblia, arrojan á los perros las migajas que niegan al pobre.

Por lo demás—Padres de la Patria—gozamos con vuestros espectáculos semanarios. Nos agradan las reconstrucciones históricas y sobre todo las que nos representan la Roma degenerada de los Césares.

Idos á las frescas campañas á mitigar los rigores de la estación que comienza, disipad el cansancio de vuestras faenas legislativas en contacto con la naturaleza sonriente y festiva. Que á la sombra de las enramadas y en torno de las mesas surja la fecunda solidaridad de vientres: que las flores lluevan sobre vuestras cabezas coronadas de mirto y su fragancia embriague el ambiente. Viértase las ánforas de rojo licor sobre los blancos mantiles y con capricho estético hartaos sobre el símbolo de la Patria. Si os faltan caricias incitantes compadecase el dios Eolo y os envíe sus céfiros blandos y perfumados. Libad por Júpiter, baquero, por Marte, presidente, por Baco protector..... Y cuando los manjares hayan llegado al lugar de su destino y los vinos hayan hecho su efecto, cuando vuestros cuerpos, esclavos de la materia vacilen y rueden por los suelos, lanzad un Viva la Patria! y entoned en seguida: ¡Soy libre! Los que presenciando el cuadro os corearemos: ¡Soy libre en espíritu y en cuerpo.

En todas las instituciones y Parlamentos hay miserias y degeneraciones, pero sus hombres guardan al menos una moral relativa; en el nuestro todo es un insulto perenne á la dignidad.

Sobre cualquier Palacio Legislativo podríamos poner el cartel de Crómvel; sobre el nuestro cabría además el epitafio de Sardanápalo.

ERASMO ROCA.

"Un diluvio de palabras sobre un desierto de ideas"; ha aquí una frase terrible, pero justa, con la cual se podrían definir muchos grandes discursos de los candidatos y la potencia sugestiva de estos discursos de segundo ó tercer orden, está demostrada por el hecho del gran número de diputados de cierto pelo que llegan al parlamento.

Scipio Sighele.

RAZA INDIGENA

Sobre los escombros del Tahuantinsuyu, los hijos de Valverde y Pizarro continúan la obra de destrucción y ruina de sus padres. El régimen colonial ó virreinal no ha desaparecido ni desaparecerá hasta que venga la liquidación social,—sigue el mismo. Con la república, si sus fundadores procedieron de buena intención, los politicastros de después hasta hoy no han hecho sino cambiar de nombres en el abuso, la opresión y el crimen. Mas no sólo aquí, sino en todas las antiguas colonias americanas de España. ¿Qué sucede en México? Que dos millones de criollos han convertido en feudo todo el país y en siervos de la gleba á los catorce millones de aborígenes; y como éstos reclaman sus derechos, los dirigentes exterminan la raza. Virreinato y república nuevos nombres, nuevos cambios de explotación é ignominias y nada más. La historia de los pueblos colonizados por los españoles lo comprueba, y estos ejemplos figuran entre los primeros en la barbarie después de las tribus de salvajes que existen todavía en la Tierra; ó los últimos entre los semi-civilizados, si por mucha comiseración les consideramos entre éstos. Sin embargo, no sería de extrañar esto, desde que los conquistadores ó invasores fueron españoles, es decir inquisidores y jesuitas. Sin duda que los aztecas y quechuas fueron más civilizados que ellos. Marruecos, en la actualidad, puede decirnos algo de lo que fué y es el colonizador español (leñico y atila). Le Bon, en su Sicoología del Socialismo no coloca a "nuestra madre patria" (¿?)—España—entre los pueblos adelantados de la raza latina (ocupa los más degenerados, qué triste!)

¿Qué beneficios han recibido y reciben los infelices indios con la república? Si hoy no existe la inquisición de los españoles, prevalecen las explotaciones del cura y del gamonal, agregándose á éstos los abusos del corregidor moderno. El clero con su irreligión y simonía, la burguesía con su feudalismo moderno ó gamonalismo; y la autoridad con sus extorsiones crucifican al indio.

Las fiestas religiosas; ó católicas a más de corromper al aborigen, le dejan en la miseria; la religión con sus absurdos y terrores le emburtesce y le ata a la servidumbre, a la resignación. Más que nada, la religión—revelada—cualquiera que sea, subyuga al hombre a la autoridad, al dogma de la obediencia, con las que es inarmonizable la libertad; y principalmente la papista: "a todo poder le tiene fomenta el Catolicismo, esa doctrina de resignación y envilecimiento" como dijo bien un Apóstol.

El gamonal, ó feudal moderno, ó burgués, ejerce igual papel que el cura. El indio es un verdadero siervo de la gleba: sin libertad ni derechos, pegado con su mujer é hijos, al suelo, bestia de carga; el sistema de haciendas es la mita de hoy. Y el comunismo que sobrecxistía todavía a toda destrucción, está desapareciendo merced á la

ambición y al hambre canina de los gamonales.

Y los mandarines o corregidores: los subprefectos. Estos son los principales verdugos. Si las autoridades son las primeras en crucificar al indio: desde el teniente gobernador y juez de paz al subprefecto y juez de la instancia; desde éstos a los "padres de la patria", los de Puno, por ejemplo, son los primeros gamonales. Un viaje por las Provincias del Interior bastaría para convencerse de esta crucifixión del indio por toda autoridad política y religiosa y por el burgués o gamonal. Lo que en una Provincia sucede acontece en el Perú entero.

Natural. ¿Qué se puede esperar de la trinidad monstruosa del Estado, la Iglesia y el Capital! O, sin ir muy lejos? ¿qué de jesuitas inquisidores y sanguinarios descendientes, para mayor vergüenza, de un fraile y un soldado—asesinos de Atahuallpa; Túpac Amaru y Puma Cahu!

Si recordará los horrores del virreinato, volvemos a preguntar ¿qué beneficios han recibido y reciben los indios con la república? Montoneras, fanatismo y alcoholismo: he ahí todo—desde la época de Valverde y Pizarro—tres virtudes correspondientes al monstruo de tres cabezas devorador de la Humanidad. La *sal del deber* de los paisanos franceses antes de la Revolución del 89, es aquí la *sal del rescate*. El camal del cuartel, extermina la raza peor que la mita—recuérdese la masacre del Napo. Si entre las más odiosas explotaciones del Estado figuran las anteriores crímenes.

Como dice un justo—Apóstol—y Maestro, uno de nuestros Redentores: "Las desheredadas masas de indios se hallan en el caso de apotrofiarles (a los politicastros):—¿De qué nos sirve la instrucción gratuita si carecemos de escuelas? ¿De qué la ley de imprenta si no sabemos ni leer? ¿De qué el derecho de sufragio si no podemos ejercerle conscientemente? ¿De qué la libertad de industria, si no poseemos capitales, crédito, ni una vara de tierra que romper con el arado?"

Los invasores destruyeron el Comunismo imperial incaico, para explotar a los indios en nombre de un amo; desolaron su civilización, en nombre de una fementida, más bien barbarie, demolieron sus monumentos para erigir iglesias a un dios malhechor; exterminaron, en fin, la raza. Y sus hijos siguen explotándola, esquilmandola por todos los medios, haciéndola morir de hambre y desnudez, ignorante y siervo en su propia casa.

Infelices indios. No contentos con vuestra obra funesta, exclamarían ellos, nos obligáis a adorar a vuestro dios y servir a vuestra patria, mitos ambos feroces y sanguinarios que no conocemos.....; nosotros no tenemos más dios que el Sol y la Naturaleza, ni más patria que la Tierra que pisamos; desde que el Tahuantisuyu ha sido desmembrado por causa de vosotros mismos, desde que de nuestro mismo aillo nos despojáis, ¿qué patria tenemos?, apenas el suelo que por la noche acoge nuestro cuerpo para el sueño; nosotros, exclamarían, no conocemos la libertad, el derecho ni la justicia.....

Si un nuevo José Gabriel Condor Canqui (Túpac Amaru) no viene a redimir esta raza explotada, a ser descuartizado por cuatro caballos después de presenciar la hoguera de su mujer y la horca de sus hijos, seguido—el descuartizamiento—de la eliminación de toda una familia y la matanza de más de 100,000 desventurados (recuérdese la rebelión de aquel, 1780), la raza aborigen seguirá bajo la explotación y el exterminio de los descendientes de Pizarro y Valverde.

Y los hijos de éstos, volvemos a repetir que han de cesar en la fauna de sus padres. Y desgraciadamente para los indios como para esta nación, estos hijos son los que forman la "clase dirigente", la élite, mantequilla o charqui..... Hijos de fraile: o de soldado, ¿qué han de ser? Jesuitas, inquisidores o sanguinarios; si no lo primero lo segundo, si no lo segundo lo primero, a veces un injerto macabro—llevan en la sangre "glóbulos rojos con bonete" y kepti. Si se hiciera una filiación de todos los expresidentes no habría más que tres casillas correspondientes a jesuitas—soldados—o injerto de los dos. Tigres y hienas bimanos, han convertido el Perú en un patrimonio y hacen de él una tierra maldita, un campo de oprobios é ignominias. A tres siglos de esclavitud y horror, ya se aumentan 93 años de puros cuartelazos, sediciones y motines..... Las luchas fratricidas de Pizarro y Almagro no han cesado aún. Pero la mayor vergüenza está en las desmembraciones.....

Puesto que la sola causa de la existencia triste y bárbara de este país (que a pesar de ser la segunda España en catolicismo no merece la misericordia de ese dios "infinitamente bueno, justo y misericordioso") es el poder o sea la presa que se despojan los politicastros, y los dirigentes de la "flor y nata" el solo remedio es: o bien, eliminarlos a éstos totalmente, o, no dejar "piedra sobre piedra" del vellocino de oro—el poder—hacer "tabla rasa" de este régimen como los revolucionarios del 89 en Francia. He aquí el dilema. Pensar de otra manera es inútil y revela demasiada mediocridad, porque tan corrompidos, tan jesuitas son estos dirigentes de la élite, que a diario contemplamos sus abominaciones, no hay esperanza de que se corrijan; y nadie ignora, ni el pastor de las pumas, que el Estado es insuportable y odioso.

¿Qué decirles a los indios? Bajo el Comunismo y gobierno socialista—autoritario—de los Incas vivieron felices. Con los virreyes y presidentes ya sabemos cual fué y es la suerte de estos desventurados. En verdad que los indios no carecían de pan, techo y abrigo bajo aquel gobierno patriarcal. Algún historiador graznaba "¡oh! el despotismo", al referirse a este gobierno. Pero tal tenía que ser y en aquella época. A quienes se lamentan del despotismo en el gobierno de los Incas les preguntaremos ¿son verdaderamente libres todos los hombres hoy? ¿Los mismos de la élite de la actual sociedad son libres? ¿Cuándo los mismos indios del Tahuantisuyu que con su grupo en la espalda se inclinaban ante el Inca, se arrodillan ante el amo y ante el ídolo, con la sola diferencia de que ya no llevan el grupol? ¿Cuándo forman una vil servidumbre y besan tanto las alfombras del palacio como los altares de la iglesia; cuando llevan tanta giba de tanta genuflexión! Y estos son los que exclaman "¡ah! el despotismo....."

Hablábase de los gobiernos. ¿Entonces los indios permanecen los mismos desgraciados en el Virreinato como en la República?— "Cuestiones de formas gubernamentales, cuestiones de palabras o de personas. Poco valen las diferencias entre el régimen monárquico y el republicano, cuando en Bélgica se disfruta de más garantías individuales que en Francia, cuando toda una reina de la gran Bretaña carece de autoridad para encarcelar a un triste obrero;—esto se decía en 1898—mientras un Morales Bermúdez y un Cáceres nos aprisionan, nos destierran, nos flagelan y nos fusilan en una pampa desierta o en los escondrijos de un cuartel." Hoy mismo en 1914 ¿qué

pasa? Respondan del Barzo, Ulloa, Durand y Antuñaño, deportados; La Lucha, La Vanguardia y otros periódicos más, clausurados; la masacre del Napo; los universitarios de Lima encarcelados, los de Arequipa saqueados y encarcelados; los estudiantes de Lima, perseguidos y encarcelados; últimamente; los obreros de Chicama crucificados etcétera. Aquí, ni los estudiantes se escapan de las saleduras y prisiones, no sólo los proletarios que piden pan son contestados con el látigo, el sable o el fusil. Así como a los que piden pan se les acalla; a veces para siempre, así a los pobres estudiantes nos despacharán al "cielo" o al "infierno" estos hijos de Valverde y Pizarro! Si no nos queman vivos, inquisidores de libre y galón, nos encierran en una Basilla: ahogando nuestra voz, nuestro pensamiento..... Nada extraña. "El que es autoritario debe serlo en todo; lo mismo decimos del libertario" "Por eso, el mundo tiende hoy a dividirse, no en republicanos y monárquicos ni en liberales o conservadores, sino en dos grandes fracciones: los poseedores y los desposeídos, los explotadores y los explotados".

"Epicteto en la esclavitud y Tolstoi en el seno de la autocracia rusa, fueron realmente más libres que cualquier patán de la democracia norteamericana". A semejanza de esta frase de Lugones, los indios fueron más felices en el despotismo de los Incas que en la tiranía de los Virreyes y Presidentes. En el imperio socialista—autoritario—libertario—ellos no carecieron de pan, techo y abrigo, ni sufrieron el látigo, el sable y la bala que sufren hoy. El virreinato con su mita, la república con su sal del rescate y su servicio militar obligatorio no son más que un régimen de tiranía y explotación.

La civilización misma de los Incas fue más humana que la de los conquistadores. En efecto, aquellos no tuvieron las guerras religiosas, ni las guerras políticas o patrióticas de los diez últimos años de los europeos. Los Incas no tuvieron la intolerancia de un Felipe II y todas las coronas católicas ni la "santa inquisición"; los dioses de los pueblos sometidos por ellos eran traídos al Cori Cancha, al templo del Sol, junto a éste; así como sus habitantes a las provincias del Imperio y no exterminados. Mucho pudiéramos decir acerca de esto.

No viendo con anteojos sino con microscopio y rayos X, concluímos, que la llamada civilización del siglo XX, siglo de las luces—de Bengala, como alguien dijo,—no es tal, y más bien una "barbarie de guante blanco" según la expresión de un eminente pensador.

Los indios no conocen ni usan el teléfono, el telégrafo, el automóvil, el ferrocarril, etc.; ni reciben educación. En los últimos años del siglo pasado uno de los Redentores de los indios y de esta nación escribía: "Aquí tenemos por base nacional una masa de indios ignorantes, de casi primitivos que hasta hoy recibieron por únicos elementos de cultura las revoluciones (montoneras y cuartelazos), el alcohol y el fanatismo" ¿Qué ha hecho, pues, la república, o mejor la clase dirigente cuyo feudo o patrimonio es aquella?

La actual carnicería y desolación europea es una prueba también de que la civilización del siglo XX es una "barbarie de guante blanco". ¿Qué idea o principio humano de justicia o altruismo encarna la guerra que hoy presenciábamos? Se creyó que estas luchas habían terminado en siglos pasados; cuando desde la guerra ruso japonesa más recrudescen los instintos del antropoide. Si durante la llamada edad media los hombres se destruían

por cuestiones religiosas, por un mito, ¿dios hoy se devoran por cuestiones políticas y capitalistas, por otro mito, patria, y el amo..... Tuvo razón quien expresó: "Mentira la civilización sin entrañas, embuste la sabiduría sin el sentimiento; al hablar de nuestros tiempos".

Sobre la Humanidad pesa un monstruo "apocalíptico" de tres cabezas—que corresponden al Estado, la Iglesia y el Capital; el primero con sus poderes políticos; la patria y el militarismo; el segundo con su burguesía y sus explotaciones. Esta "santísima trinidad" es el ogro, es la bestia sanguinaria y feroz que devora a los hombres y hasta a los animales y plantas de la Tierra. Si no desaparece, la Humanidad seguirá sufriendo.

En la pautas de los revolucionarios, es decir el 1.º de mayo del año 1905, nuestro Apóstol de la Libertad, a quien nos hemos referido varias veces—González Prada, decía en un discurso en La Federación de Obreros Panaderos.

"Reconocida la insuficiencia de la política para realizar el bien mayor del individuo, las controversias y luchas sobre formas de gobierno y gobernantes, quedan relegadas a segundo término, mejor dicho, desaparecen. Subsiste la cuestión social, la magna cuestión que los proletarios resolverán por el único medio eficaz—la revolución. No esa revolución local que derriba presidentes o zares y convierte una república en monarquía o una autocracia en gobierno representativo; sino la revolución mundial, la que borra fronteras, supprime nacionalidades y llama a la Humanidad a la posesión y beneficio de la tierra".

A manera de esto, recomienda a los indios la reivindicación de su libertad y sus derechos: "por el único medio eficaz—la revolución". No con los cuartelazos de los soldados "sin masa cerebral" o hábranos de gatón; no con las montoneras de los bárbaros de libre, sino con la Revolución Social que, como un cataclismo terrestre, rasgue el velo negro y rompa las sangrientas cadenas del actual régimen de esta perdida sociedad. Ella sola les y nos traerá la Libertad, la justicia y el Amor. Para ello necesitan ser libertarios, entonces.....

El día que los indios se comprometan del espíritu libertario y abracen el ideal anárquico, habrán conseguido su definitiva liberación.

R. DE AROUET PRADA.

Hay una hermosa tarea para los hombres de corazón. Luchar cuando se es multitud, vale poca cosa; luchar en el aislamiento, aquí y allá, tendiendo la mano al compañero de armas, buscándose y encontrándose en el seno de la gran masa que permita, eso ya es algo. Luchar y perseverar en la lucha, ganando un día y otro terreno, conquistando cerebros y voluntades, levantando a los caídos, reanimando a los vacilantes y formando, al fin, falange de combatientes, eso es ya mucho, es la inmediatez victoriosa. Para regenerar a una colectividad que se disuelve, esa tarea se impone. Pocos o muchos, que todos los que se sienten con ánimo hagan su camino; aunque haya que pisar abrojos y verter sangre y quebrantar huesos.

Ricardo Mella.

QUARTELES

¡Oh el cuartel! ¿Qué es el cuartel? Detened a un transeunte, pre-

guntad a cualquier conocido, interrogad a un amigo, y responderá al instante: es el hogar de un patriota, que cual buen hijo debe defender a la madre que es ultrajada, si es necesario a costa de su propia vida. Así un patriota está en la obligación de derramar hasta la última gota de sangre por su patria. El cuartel es el colegio al cual se va a aprender lo indispensable para defender a esa patria, donde con la disciplina se forma un nuevo carácter al individuo, se le retempla y se le enseña a afrontar sin timidez los peligros mayores; por último, es la escuela de mas proveyo; ahí entra una masa y al cumplir el servicio le han fundido el carácter y los sentimientos.

Esto y mucho más os dirán a los que interrogáis lo que es un cuartel, unos por ignorancia tal vez involuntaria, otros por maldad, y otros porque así conviene a sus intereses. Mas yo os diré el cuartel es un antro repugnante, inmundado, bajo cualquier prisma que se le mire. Es allí donde se cometen las peores bajezas, los más asquerosos actos de sodomía y los más horrendos crímenes aislados y contra la humanidad en general. Allí el soldado no es más que un autómatas que ejecuta órdenes horribles sin conciencia, por la completa ceguera en que hacen los pueblos del orbe entero; (en este siglo de adelanto y civilización) ceguera moral e intelectual que les impide concebir amor por la humanidad y sólo les infiltra espíritu de destrucción; instintos que son avivados por las sin iguales doctrinas *militares*.

Cuartel es allí donde se refugian las verdaderas bestias humanas que a título de superiores—desde el que ha adquirido el galón de comandante hasta el titulado cabo—abusan de los que han tenido la desgracia de caer en las redes patrióticas, ya sea engañados por su poca luz, ya que cogidos a loro en nuestras sierras, cual si fueran bestias salvajes, hayan caído al garlito.

Esos chacales cubiertos de galones y vestidos de colores, (que hasta en esto demuestran su ninguna seriedad) son la desgracia de sinnúmero de familias, que miembros de ellas han sido víctimas de guerras, internas o externas, pero al fin víctimas.

Esos chacales que están poseídos de nostalgia al no ver revolcarse en su propia sangre a sus víctimas, inventan torturas porque son su mayor goce, aman el crimen como los asusta la muerte; y viendo ó imaginando a ésta cerca, recurren a un confesor para que los absuelva de las infamias cometidas para poder ir a gozar al cielo de la bienaventuranza prometida..... Este es el fin de tales cobardes que, así como Nerón inventaba torturas para los cristianos, por solazarse con el exterior de sus agonías, y hasta incendiar una ciudad por el gusto de ver cuadrós desoladores, así cuando legó el término de su vida no tiene siquiera valor para incrustarse el puñal en el pecho cuando son perseguidos, necesitando de ayuda para ello. Los llamados cuarteles, son el refugio donde anidan los defensores del mito patria, sanguinarios y cobardes, que apoyados por la fuerza bruta dominan, pero una vez que esta flaquea da, aso verlos como se arrastran, a los pies de otro tan sucio y repugnante como ellos, en demanda de un mendrugo.

Estos son los sentimientos que suscitan los cuarteles, estos son los decadentes centros de instrucción y admiración.

Pobres infelices los que os dejáis arrastrar por los sentimientos patrióticos, pobres doblemente, por que perdéis con ello hasta el último rezago de nobleza, porque sois atrojados en vuestros sentidos,

porque no poseéis el suficiente discernimiento para no dejaros guiar por esa corriente infame, vituperable que denominan defensa de la patria.

Infames los que no lo ignoran y ponderan sus mentidas bondades. ¿En qué se diferencian de las fieras? Solamente en la hipocresía!

Es inútil detallaros con más amplitud lo que es un cuartel, pues si falta palabras para expresarlas, no falta discernimiento para comprenderlo.

Detestemos el militarismo, desentemos de sus filas, y no tengamos el prejuicio de que es cobarde quien lo hace. Por el contrario, es un ser viril que desafía y arrostra la persecución y el castigo; que sabe dar rienda suelta a los dictados de su corazón, que le impele a no destruir a sus semejantes. Todo lo que se forma tiene derecho a la vida, y no debe estar en la voluntad de otro ser, hijo de la misma Naturaleza, el destruirlo. Amor y prosperidad, no odio y destrucción es lo que debe guiarnos.

Callao, noviembre 15 de 1914.

MOISÉS ARGULO.

La política es el arte de engañar al pueblo. Si los políticos no te dan pan ni trabajo, pueblo, ¿por qué los llevas al parlamento?

Recortes Semanales

LA SITUACION SE NORMALIZA

He nos aquí al cabo de tres meses de crisis en una situación aún más precaria, por lo menos igual.

Eso sí, no pretendamos interrogar a los privilegiados: cuál es el medio de subsanar el presente conflicto del hambre, por toda contestación obtendremos un displacido gesto acompañado de un enojamiento de hombres. El hambre no se atreve a asomar la nariz por las regias mansiones donde moran sus descansados huesos. El hambre siempre encuentra mucho más fácil acceso en los hogares de los proletarios donde no tiene porteros que se lo impidan. Porque al obrero podrá tildársele de ignorante y zafio, pero jamás de descortés, ¿descortés? ¡nunca! Es muy galante con las damas y sobre todo con el hombre, que, si así no se le recibe, sabe imponerse con *dukura*. Hoy golpea a la puerta de una familia, mañana a la de otra, y poco a poco mina una, por una todas las barriadas de la capital, siendo bien recibida en todos los lugares porque ¿rebelde?, digo, ¿descortés? ¡nunca! Bien es verdad, dicho sea de paso, que la situación tiende a normalizarse.

Cuando por efecto de la declaración de la guerra europea se cerraron los bancos, la ciudad quedó como muerta; hubo burgués que tuvo que hacerse el la comida, por que se despidió la servidumbre, ignorando acaso que esta situación iba a normalizarse, pues hoy ya es distinta y el que así no lo contiese, o tiempuesta la imaginación en las predicas del padre Cacho, o sea miopie o creyendo que se halla en Lima, está en Janja.

Ya en las calles más céntricas a las seis de la tarde: cuánto automóvil no os dificultará el paso! cuántas ricas hembras metidas en ellos ostentando el último figurín, los cafés y bares llenos, de los cinematógrafos no hablemos, vuelven a congregarse en ellos la flor y no ta de la buena sociedad limeña; sí, sí, hay que confiar que la situación se normaliza.

Este es el anverso de la medalla, demos la vuelta: mejor demonos un paseo hasta el convento de los Descalzos, el día se presta para ello, la naturaleza no quiere tampoco rezagarse en relación con la situación económica, y tiende a normalizarse..... atmosféricamente.

Al principio de la bancarrota que nos envuelve, alguno que otro mendigo se acercaba a recibir la bazofia que los frailes en hábil propaganda por el amor a Dios, repartían a la puerta del convento ¡qué cuadro aquel! ¡era hasta poético! y no te rias lector, estoy cansado de ver reproducidos en lienzos a gordos y molecidos frailes repartiéndoles piltrafas a lisados y harapientos, y más cansado aún de leer interminables poemas debidos a melenduos y acaso *agradecidos* vates enalteciendo éstas miserias humanas a la puerta de un templo atestado de oro y pedrería. Hoy éstos cuadros y estrofas han cambiado de matices y rimas.

No esperan el rancho unos cuantos mendigos profesionales, forman los hambrientos una legión que, a hurtadillas huye con la comida bajo el brazo, camino de su hogar donde quién sabe que hambrienta prole les espera. No es este sólo el lugar de la capital donde se puede presenciar tan brillantes perspectivas. A la puerta de San Francisco otra multitud con rostros familiares, que, a las claras demuestran las vigillas que pasan, se apiñan esperando los mendrugos; en la Recoleta acontece otro tanto, además que en el tan conocido rincón del hospicio, una se turba se estruja esperando las pócimas que les recetan para sus males ¿males digo? creo que uno sólo les aqueja y no es ciertamente muy lejos del estómago. Después de esto, habrá algún osado que diga que la situación no se normaliza? Menester es que le cuelguen por atentar contra el buen orden de la sociedad (aquí una cátedrada). Claro está que a esta general, benéfica y nunca bastante elogiada normalización, contribuyen todos los privilegiados, pero más eficazmente los patronos de obras y talleres que, celosos como siempre, no desperdician ocasión para esquilmar al proletariado. *In illo tempore* (me sirvo del latín como queriendo dar más la época en que en Lima empezó la crisis que, según amarillentos y empolvados legajos que tengo a la vista se pierden en la remota y obscura noche de los tiempos) *in illo tempore*, decía, los con todo respeto citados patronos, empezaron por despedir operarios como quien echa virutas importunas, después..... después continuaron despidiendo, más tarde, ¡oh! gloria y orgullo de la clase, a los pocos que quedaban les rebajaron la mitad, en algunos casos, del ínfimo jornal que ganaban. Y, gracias, como dicen los patronos que no faltan para estos.

Podemos decir con el Evangelio: Son muchos los llamados, mas pocos los escogidos. Lo natural y lógico es que los obreros en vista de que la situación se normaliza, ni debían preocuparse de que de nuevo se les aumentara los salarios, pero no faltan por ahí algunos maliciosos que temen que el tipo del jornal que hoy disfrutan quede *per omnia secula seculorum* (insensiblemente caigo en el latín, siempre he sentido afición por las lenguas muertas) cosa que, no es posible esperar de la caballerosidad e hidalguía de los patronos y burgueses (en guardia por si acaso.)

Algunos obreros que han renunciado al hábito de la muy noble y legendaria Orden del *carneraje*, mordidos por la impaciencia, (léase hambre) han tratado el domingo pasado de celebrar un mitin para que todo el mundo (¿y qué le importa al mundo?) se enterara de su estado, aún siendo tan normal la

situación, pero, que si quieros; la policía intervino amigablemente y no lo continuaron. ¿A qué se debe tan amistosa y desinteresada intervención?

A la falta de talento de los obreros que no saben caracterizarse para representar en el teatro de la vida ¿A quién se le ocurre salir a la calle como obrero, como carne vendida?

Es necesario salir como ciudadano y reunirse como lo dispone la carta política, cumpliendo con todas las fórmulas que nos conceden nuestro derecho. Y si no, ¿a qué no han molestado a los manifestantes del Callao en las elecciones municipales de hace días? Claro. Por eso, porque eran ciudadanos, y el ciudadano puede pedir un tirano cuando no le gusta el que tiene, y la constitución le autoriza para que cambie de amo todas las veces que quiere, pero ¿pedir pan como obrero? ¿No hemos quedado en que la situación se normaliza? Sí, preciso es confesarlo, día a día se nota que la situación se está normalizando.

RICARDO LLORENTE.

Se os dice que la miseria es irremediable, y teneis, por el contrario, en vuestra mano el medio de remediarla; ya que el obstáculo no está en la Naturaleza sino en los hombres, lo alcanzaría en cuanto querráis, pues aquellos cuyo interés, tal como lo entienden falsamente sería privárselo. ¿qué son, comparados a vosotros?, ¿cuál es su fuerza? Sois cien por cada uno de ellos!

R. Laménais.

Las leyes y la Justicia

—He meditado sobre la filosofía del derecho—dijo monsieur Berget,— y he visto que toda la justicia social se basa en estos axiomas: el robo es condenable; el producto del robo es sagrado. Estos son los principios que añanan la seguridad de los individuos y que mantienen el orden en el Estado. Si alguno de esos principios tutelares fuera desconocido, la sociedad se derrumbaría toda entera. Ambos fueron establecidos en el principio de los tiempos. Un jefe vestido de pieles de oso, armado de un hacha de pedernal y de una espada de bronce volvió con sus compañeros al cercano de piedras, donde las criaturas de la tribu estaban encerradas con los rebaños de mujeres y de reñíferos. Traían con ellos a los jóvenes y a las jóvenes de las tribus vecinas, y también piedras caídas del cielo, que eran preciosas porque con ellas se hacían espadas que no doblaban. El jefe subió a un montículo, en medio del cercano, y dijo: "Estos esclavos y este hierro, que he arrebatado a hombres débiles y despreciables son míos. El que ponga sus manos sobre ellos sufrirá el golpe de mi hacha." Tal es el origen de las leyes. La significación íntima de ellas es antigua y bárbara. Y porque la justicia es la consagración de todas las injusticias, es por lo que aquella infunde confianza a todo el mundo. Un juez puede ser bueno, porque los hombres no son todos malos; la ley no puede ser buena, porque es anterior a toda idea de bondad. Los cambios que se han introducido en ella en la sucesión de los tiempos, no han alterado el carácter original. Los juristas la han hecho sutil y la han dejado bárbara. A su ferocidad

misma es a lo que debe el ser respetada y el parecer augusta. Los hombres son propensos a adorar a los dioses malos, y lo que no es cruel no les parece venerable. Los justiciables creen en la justicia de las leyes. No tienen una moral distinta de la de los jueces, y piensan, como ellos, que una acción castigada es una acción castigable. Muchas veces me he imaginado al ver en la policía correccional en la Corte de Asises, que el culpable y el juez están perfectamente de acuerdo sobre las ideas del bien y del mal. Uno y otro tienen las mismas preocupaciones y una moral común.

ANATOLE FRANCE.

"La Protesta" es de todos, es la obra de todos, es el resultado de todas las energías y todos los entusiasmos de la colectividad anárquica, de los obreros conscientes, de los espíritus libres; es, pues, a todos que nos incumbe hacerla fuerte y darle vida próspera.

No hay sacrificio grande porque la obra es inmensa. Por la anarquía: ¡Viva "La Protesta!"

Filosofía de un parásito

Después que Juan trabaja fatigado, dejó el que-hacer del día concluido, fué a cerrar, y cuando hubo ya cesado se echó en el lecho y se quedó dormido.

El profundo sopor que le rendía no tardó en ausentarse porque luego el pobre Juan sentía un grande y pertinaz desasosiego.

Queriendo ver, llevado de un becuñal de su malestar era el agente, prendió una lamparilla y vió una que le estaba picando fieramente.

¡Ah, insecto vill! ¡Parásito maldito! —gritaba Juan— no lograrás la huf-

En pago de tu pérfido delito vas a perder sin remisión la vida. La chinche, haciendo alarde de buen sentido replicó:—cobardel! A hacer tal desatino no te metas para que tu injusticia no se note; si al parásito fuerte le respetas ¿por qué del débil vas a ser azote? Observa que darás de cobardía una prueba; al matarme, bien pa-

ALVARO ORTIZ.

Crónica Internacional

DE IQUIQUE

No en vano llegamos a la conclusión de que para disfrutar de un medio ambiente moral que nos satisfaga es menester crearlo.

El egoísmo y la ley de equidad se suelen morder fuertemente cuando alguna circunstancia desfavorable media entre ambos. En días pasados, en un comicio público efectuado en la plaza principal de este pueblo, un delegado de los desocupados al exponer la necesidad de fomentar trabajos públicos, sostuvo la conveniencia de no permitir el arribo a este puerto a obreros de otros países que podrían hacer competencia a los radicados aquí,

Ayer 29 estos mismos desocupados, en vista de que se les suspendía parte de la ración municipal, gracias a la cual prolongan su agonía, hicieron un mitin que hizo verter lágrimas; tal era el espectáculo que presentaba una doble fila de niñas cubiertas de harapos, descaizas la mayor parte, con el rostro inflamado por el hambre y los labios agrietados por la soda con que cuecen los frejoles, precedidos por otros tantos niños varones, todos en iguales atavíos, y después de ayunar diez y nueve horas.

Esta caravana de hambrientos, de haraposos, de ignorantes que marchaban con una bandera nacional a la cabeza, fué halagada con algunos discursos, con muchos consejos de cordura y prudencia; todo lo cual no mitigó gran cosa el hambre y la sed que los movía; pero llegaron a la Municipalidad, y allí les prometieron no sólo darles de comer según se pudiera, sino que también meterles bala si no se retiraban inmediatamente al local del hipódromo.

Hermosos hombres de trascendental elocuencia, modelos consumados de cumplidores empleados, que han estudiado en la química social el antídoto del hambre para cuando el pueblo explotado pide pan.

Cuánta razón tenía un orador que en las noches pasadas, combatiendo los armamentos, dijo: "que éstos se empleaban en todo tiempo, unas veces contra los de allende la frontera y, por lo general, contra los mismos que los compraron, contra el pueblo que paga impuesto para satisfacer al ejército; to: contra el mismo pueblo que trabaja su vida entera para los que lo engañan, para los que le roban y para los que lo matan." Así son las cosas; la enseñanza experimental le cuesta al pueblo sangre; pero ¡ay de ellos el día que se eduquen!

El Corresponsal.

Se nos dice gravemente "que no hay efecto sin causa", y se nos repite a cada instante "que el mundo no se ha hecho él mismo". Pero el universo es una causa y no un efecto; no es una obra, no ha sido hecho, porque es imposible que lo fuese. El mundo ha sido siempre, su existencia es necesaria. El propio es su causa. La Naturaleza que obra y produce para llenar sus funciones, como lo hace a nuestra vista, no tiene necesidad de un motor invisible, mucho más desconocido que ella misma.

La materia se mueve por su propia energía, por una continuación necesaria de su heterogeneidad.

El cura Meslier,

Conferencia y rifa a beneficio de "La Protesta"

Con el fin de contribuir al mejor éxito de la velada que, a su beneficio, darán el Sindicato de Zapateros el lunes próximo, hemos suspendido la función cinematográfica que habíamos acordado. En su lugar hemos organizado, una rifa de objetos de arte, fantasía y libros poniendo a la venta 500 cédulas al precio de 20 cts. cada boleto. La rifa se efectuará una vez vendidas las cédulas puestas en circulación, para lo cual se celebrará una actuación literario-musical, cuyo programa publicaremos en el próximo número.

Publicamos a continuación los objetos y premios que hasta hoy hemos recibido:

1.º premio: Un par de caballitos de bronce. 2.º Una garralita

y vaso de cristal. 3.º Media docena de tacitas de té, con sus platitos de loza. 4.º Sobre la ruta de la Amargura, (libro) 5.º La conquistada del Pan (libro). 6.º Un par de floreros y un vaso, de cristal fino. 7.º Una ponchera, plato y dos vasos, de cristal. 8.º Una garralita, plato y vaso de cristal. 9.º La impiedad triunfante (libro). 10.º Auras Rojas (libro). 11.º Un par de floreros de cristal. 12.º Dos tacitas de té y sus platos, de porcelana. 13.º Resurrección [nove-la]. 14.º El mundo demasiado gobernado (libro). 15. Un par de tabetas de porcelana y sus platos. 16. Una jabonera de loza.

Los boletos se expenden por todos los compañeros. Como algunas personas nos han ofrecido regalar objetos para la rifa, les solicitamos lo hagan prontamente, a fin de considerar los objetos que se sirvan enviarnos entre los premios.

Movimiento Obrero

Sindicato de Zapateros

El lunes 9 tuvo lugar en esta nueva institución obrera una interesante conversación que versó sobre las siguientes cuestiones: ¿Qué beneficio puede reportar al obrero su intervención en la política? ¿Qué utilidades y ventajas puede producir la acción política por medio de los partidos, como elemento de lucha y de reivindicación?

Propuestas las cuestiones por el compañero E. Roca, hicieron uso de la palabra los compañeros Benavidez Barba, Gutarra, y Montani los cuales abundaron en razones probando que hasta hoy los obreros habían sido siempre engañados por todos los políticos sin distinción de colores, que los programas electorales no habían pasado de la categoría de farsas bien mal combinadas para engañar incautos. El compañero D. Lévano expuso para animar la conversación los argumentos de los defensores de la acción política partidaria como elemento de lucha y en seguida los pulverizó a igual que los compañeros Barba, Martínez y Fajardo, probándose que los partidos en general y los de índole socialista en particular no habiendo logrado hacer nada en pro de los obreros, puesto que los famosos "leaders" una vez en el poder sí olvidaron sus ideales ó se sentían incapaces para realizarlos, lo que había sucedido en Francia, Italia y especialmente en Alemania, y que en el peor de los casos las nimias mejoras que podía conseguir un partido la podían alcanzar los obreros con mayor eficacia y mejores resultados prácticos, por medio de la acción directa, pero que ningún partido conseguiría jamás todos los beneficios y las mejoras conseguidas hasta ahora por la organización sindical y la acción directa.

Tales fueron las conclusiones de tan interesante conversación.

Con motivo de la llegada del ex presidente José Pardo, los estamos agradecidos y los que esperan posibilidades de medios y colocaciones, principian a moverse formando clubs y comisiones de adhesión al Pepe Pardo de la seudo aristocracia limeña. Como siempre, en estos ajeteos se toma nombres sin consentimiento y se su plantan otros. Publicamos en seguida la carta que se nos dirige:

Compañero Administrador de "La Protesta."

En "El Comercio" del 18 del presente se nos hace figurar como miembros de un club político. Semjante afirmación es completamente falsa, como podrá Ud. comprenderlo.

Le rogamos, pues, publique la presente a fin de que no se nos crea mezclados en asuntos completamente ajenos a nuestra manera de pensar y sentir.

Sus SS. SS.

Juan M. Carreño.

Erasmus Roca.

Conferencia en homenaje a los mártires de Chicago

El miércoles 11 conforme tenía mos anunciado se efectuó la conferencia que en homenaje a los mártires de Chicago, organizó el grupo "La Protesta."

El compañero Sierra en ligera improvisación declaró abierta la actuación, ocupando en seguida la tribuna el comp. Gutarra, quien leyó la composición poética de Angel Faico, titulada: "El crujir de las horcas"; el compañero Carreño, con facilidad de palabra, disertó sobre la obra de los mártires de Chicago, abundando su disertación en datos históricos de gran importancia. Para terminar el compañero Cisneros leyó un conceptual trabajo, mereciendo como los demás oradores el aplauso de la numerosa concurrencia.

Los obreros de "El Inca"

Continúan éstos compañeros en huelga forzosa. La arrogancia y el despiadado afán de explotación de una empresa, tiene en la calle a centenares de hijos del trabajo. El gobierno que, como en todas partes, es incapaz de resolver con equidad estos conflictos, impidió la protesta pública que los huelguistas intentaron hacer. Por un lado el hambre y por otro el silencio, he ahí la misión de los enemigos del pueblo.

Erogación voluntaria

PARA EL

NÚMERO 36

Grupo "Luz y Amor".—Luz y Fer, 1,10; Vespedas, 50 cts.; C. L., 56 cts.; Venta de periódicos, 92 cts.; Mosafistas, 1,04; el Grupo, 93 cts. Suman: 5,05.

Lista de Huncho.—Octavio Pazico, 20 cts.; M. R. V., 5 cts.; A. Guerrero, 20 cts.; R. Luna, 10 cts.; M. La Rosa, 10 cts.; B. Vasquez, 20 cts.; C. L. Sarsaburu, 20 cts.; M. V., 5 cts.; G. E. B., 10 cts.; un ácrate, un sol; Max C. La Rosa, 40 cts.; A. L., 50 cts. D. M. Pajuelo, 40 cts.; F. Malasquez, 10 cts.; R. Ramirez, 20 cts.; C. Laos, 20 cts.; M. Peñalosa, 20 cts.; A. Requena, 20 cts.; C. Calderón, 20 cts.; D. Espinoza, 20 cts. Suman: 4,08.

Vitarte—5,04.

Obreros Gráficos—90 cts.; venta por Castro, 1,66; Vitarte, 3,28 cts. La Victoria—70 cts.; Santa Catalina, 80 cts.; venta por Fajardo, 70 cts.; venta por Gutarra, 1,10 cts.; J. M. Carreño, un sol; D. L. un sol; Corbaeho, 12 cts.; Roca, 30 cts. Sociedad "Hijos de Tauca", 1,15 cts.

Gastos

Déficit anterior.....	S.	67,23
Impresión del N.º 36.....		35,00
Couducción del periódico a Vitarte.....		60
Franqueo y correspondencia.....		1,50

Resumen

Gastos generales.....	S.	104,33
Entradas.....		28,50
Déficit para el N.º 37.....		75,83

Imp. "Sport"—San Carlos 862